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Александра МитинА 
Фото Алексея ЖУРАВЛЕВА

— Надежда Алексеевна,  по 
традиции в бюджете Перм-
ского края порядка 70 про-
центов — социальная состав-
ляющая. Каким будет бюджет 
будущего года?

— Он будет, как и в прош
лые периоды, социально ори
ентированным. Проект закона 
предусматривает объем доходов 
в сумме 203 млрд рублей, объем 
расходов в сумме 226 млрд руб
лей. Наибольший объем финан
сирования будет направлен 
на реализацию государственных 
программ «Образование и моло
дежная политика», «Качествен
ное здравоохранение», «Раз
витие транспортной системы», 
«Социальная поддерж ка жите
лей Пермского края». Также 
продолжится реализация адрес
ной инвестиционной прог
раммы Пермского края, кото
рая направлена на повышение 
качес тва и доступнос ти меди
цинских услуг, инвестиционной 
привлекательности Пермского 
края, увеличение туристичес
кого потока, развитие инфра
структуры для занятий спортом 
и автодорожной инфраструкту
ры. В рамках этой программы 
запланировано финансирова
ние 77 объектов строительства, 
62 из них планируется ввести 
в эксплуатацию в предстоящий 
трехлетний период. На строи
тельство, реконструкцию, капи
тальный ремонт, содержание 
автомобильных дорог и повы
шение безопасности дорожных 
условий до 2026 года предусмот
рено порядка 77 миллиардов 
рублей. 

— Продолжится ли реали-
зация программы «Комфор-
тный край», инициирован-
ной губернатором Пермского 
края Дмитрием Махониным? 
Она начала действовать толь-
ко в 2023 году, и у нас, в Перм-
ском округе, уже был отре-
монтирован школьный двор 
в Мулянке.

— Знаете, это отличная про
грамма, которая на сегодняш
ний день включает в себя четы
ре приоритетных направления: 
«Школьный двор», «Наша 
улица», «Культурная рено
вация» и «Новый клуб». Но, 
учитывая интересы муници
палитетов, глава региона пред
ложил дополнить программу 
еще тремя направлениями — 
«Качественное водоснабжение», 
«Школьная остановка», «Строи
тельство крытых ледовых объ
ектов». Губернатор Дмитрий 
 Махонин всегда подчеркивает, 

что эта программа направлена 
на улучшение условий прожи
вания в территориях региона. 
Ведь силами муниципальных 
бюджетов не всегда удается 
решить вопросы комплексного 
развития того или иного насе
ленного пункта, и в «Комфорт
ный край» вошли те объекты, 
на отсутствие или состояние 
которых жители обращают вни
мание представителей испол
нительной и законодатель
ной власти во время прямых 
эфиров, обращений и встреч. 
Пока прог рамма запланирова
на на три года, до 2025 вклю
чительно, общий бюджет 
составляет более 4,5 миллиар
да рублей, участие в реализа
ции примут 42  муниципалите
та региона. 

В Пермском округе уже 
в этом году по направлению 
«Школьный двор» обновле
на территория возле школы 
в Мулянке. Появилось несколь
ко зон: одна из них патриоти
ческая, где будут проводиться 
школьные линейки, дру
гая — литературная, где можно 
посидеть на скамейке рядом 
со  скульптурамитопиарием 
Пушкина и его Музы. В следу
ющем году школьное простран
ство будет преобразовано сразу 
у четырех школ: Нижнемуллин
ской, БашКултаевской, Савин
ской и Сылвенской. Какими 
они станут, сейчас знают толь
ко проектировщики. 

— Какие объекты поя-
вятся у нас по программе 
«Комфорт ный край» в следу-
ющем году?

— В доме культуры во Фро
лах начат капитальный ремонт 
по направлению «Культур
ная реновация», который про
должится и в следующем году. 
Будут отремонтированы дома 
культуры в Курашиме и Устино
во, по направлению «Школьная 
остановка» появятся павиль
оны в Большой Моси, Луго
вой, Янычах, Ключиках и Боль
шом Буртыме. По направлению 
«Наша улица», на которое будет 
выделено 20 миллионов рублей, 
в следующем году обновят тро
туары и сети уличного освеще
ния в селе Култаево на улицах 
Романа Кашина, Нижнемул
линской и Кирова. В деревне 
Мостовая на улицах Централь
ной и Мира также появится 
новый тротуар и освещение, 
на улице Культуры в Лобаново 
обновят и освещение, и пеше
ходную дорожку, такие же рабо
ты будут проведены в Трои це 
на Советской улице, обновит
ся тротуар и на Камской улице 
в Кондратово. 

Что же касается новых 
направлений, то Пермский 
округ участвует в программе 
«Качественное водоснабжение». 
Сегодня далеко не каждый 
муниципалитет может позво
лить себе выделить средства 
на строительство или рекон
струкцию крупных объектов 
водоснабжения, поэтому «ком
мунальное» направление вошло 
в прог рамму «Комфортный 
край». В 2024 году будут отре
монтированы водонапорные 
башни и сети водоснабжения 
в Мулянке и Петровке, общая 
стоимость работ — 14,5 милли
она рублей. Это уже большой 
и важный шаг к повышению 
качества жизни — по большей 

части, людей обеспечива
ют системы, построенные 
еще в советское время, кото
рые сегодня требуют серьез
ной реконструкции. Отмечу, 
что на 2025 год тоже есть планы 
по ремонту объектов водо
снабжения, но предлагаю о них 
поговорить в следующем году.

— Надежда Алексеевна,  в 
каждом регионе нашей страны 
строятся детские сады, школы, 
поликлиники и стационары 
благодаря национальным про-
ектам, инициированным Пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным. Пермский округ, 
часть которого вы представля-
ете в Законодательном Собра-
нии края, — не исключение. 
За  последние 10 лет в нашем 
округе построено 22 детских 
сада, две новых школы, полно-
ценные пристрои к действую-
щим, и все равно у нас в округе 
не хватает мест дошкольникам 
и растет количество классов 
и учеников в них. Как уравно-
весить эту проблему?

— Прямо на этот вопрос 
не отвечу, но начнем с того, 
что Пермский округ выбира
ют для себя и молодые семьи — 
не секрет, что стоимость квар
тир даже у одного застройщика 
здесь еще недавно была сущест
венно ниже городской. Перм
ский округ выбирают для себя 
и те, кто хочет чуть больше сво
боды и воздуха, и строят свой 
дом. Пермский округ — разви
вающаяся территория, кото
рая предлагает своим жителям 
не только место проживания, 
но и возможнос ти для досуга, 
развития детей. Все это здесь 
есть. Массовая застройка, 
начавшаяся лет 15 назад, 
и не предполагала, что села 
превратятся в привлекатель
ные для жизни жилые ком
плексы. Все чаще мы видим, 
как на новых территориях 
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Что мы вкладываем в слово ком-
форт? Для человека оно означает 
практически все: и тепло, и удоб-
ство, и свет, и  мягкую мебель, и 

вкусную пищу. и даже работаем мы все 
для того, чтобы сделать комфортной 
свою жизнь, а значит, и свой город, свой 
поселок, свое село. здесь комфорт обре-
тает несколько другой смысл: удобство 
расположения магазинов, обеспечен-
ность детскими садами и школами, 
транс портную доступность, возмож-
ность для досуга, очищенный двор, осве-
щенную улицу и даже красивые клумбы.  

Конеч но, сделать это возможно, но 
постепенно. именно поэтому по ини-
циативе президента россии владимира 
 путина работают национальные проек-
ты, решающие эти вопросы. на уровне 
края также рождаются региональные 
программы, формирующие в городах 
и селах новый уровень комфортной 
среды, к этому подключаются крупные 
промышленные предприятия и холдин-
ги, организации территориального об-
щественного само управления и просто 
неравнодушные жители края. Депутаты 
законодательного Собрания пермского 

края, местных органов самоуправления 
сегодня принимают бюджет, направлен-
ный на решение социальных проблем. 
А  это не только поддержка тех, кому 
плохо в данный момент, это прежде все-
го работа на перспективу. о том, какую 
направленность имеет бюджет 2024 
года и какие вопросы удалось решить 
в пермском муниципальном округе 
в  рамках исполнения бюджета текуще-
го года, «нивА» беседует с депутатом 
законодательного Собрания пермского 
края по  избирательному округу № 27 
надеждой лядовой.

надежда ляДовА: 

в Мулянке отремонтирован школьный двор

в рождественском отремонтирован дом культуры

в баш-Култаево построят новый детский сад и отремонтируют школьный двор

людмила ГлуМовА, начальник 
управления культуры пермского округа:

— Всегда приятно получать подарки. 
Получать подарки уникальные — вдвойне 
приятней. Пермский округ выиграл конкурс-
ный отбор среди семи муниципалитетов 
края на приобретение автоклуба в 2024 году. 
Автоклуб — это многофункциональное транс-
портное средство, где есть места для артис-
тов, модульная разборная сцена, комплект 
звуковой и мультимедийной аппаратуры. Это 
с лёгкостью позволит развернуть на любой поляне мобильный 
сценический комплекс для проведения мероприятия, концертной 
программы или показа фильма. 

После приобретения автоклуба жители малых и больших насе-
лённых пунктов округа, где нет домов культуры, смогут побывать 
на мероприятиях и концертах — артисты домов культуры будут 
выезжать прямо в село. 
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за счет комплексного подхода 
решаются проблемы создания 
объектов социальной инфра
структуры. Национальные про
екты и регио нальные програм
мы позволяют сегодня решить 
эту проб лему. У нас с вами стро
ятся четыре школы, которые 
позволят организовать обра
зовательный процесс в новых 
условиях, применять в нем 
самые современнные техноло
гии. Школы в Лобаново, Гамово, 
Култаево, откроют свои двери 
для 825 учащихся в каждой, 
в Кондратово — для 1100. Два 
детских сада открылись в тер
риториях округа в этом году: 
в начале года — во Фролах, сов
сем недавно, в нояб ре, — дет
ский сад в Ясырях на 350 мест 
под названием «Мечтатели». 
Системно развивается допол
нительное образование: рабо
тает Детская школа искусств 
и ее филиалы в населенных 
пунктах округа, кружки и сек
ции в школах и домах культуры, 
открываются «Точки роста». 
Все создано для будущего.

Ведь главная задача депу
татов регионального парла
мента,  — защищать интересы 
жителей своего округа и спо
собствовать улучшению усло
вий жизни на его территории.  

— Доступность медици-
ны — это еще один вопрос, 
волнующий и жителей края, 
и жителей нашего окру-
га. Понимая, что на все сразу 
средств не хватит, как будет 
решаться этот вопрос?

— У вас отличная больница 
с целой сетью ФАПов и амбу
латорий, число которых только 
растет. Честно скажем, что зачас
тую больше не  хватает врачей 
и фельд шеров, но и этот вопрос 
уже решается на краевом уровне. 
Это и целевой набор абитуриен
тов, которые должны поработать 
после получения диплома от трех 
до пяти лет в больнице, указан
ной в договоре о целевом обуче
нии, и материальная поддерж
ка медиков, которые приезжа
ют работать на селе, и недавно 
принятый закон о выделении 
земельных участков работ
никам учреж дений здраво
охранения и образования. 
И в 2023 году  мы впервые 
увидели положительную 
динамику в обеспечен ности 
медицинскими кадрами 
сельских больниц. Кстати, 
в школы, в том числе и Перм
ского округа, тоже должны 
прийти первые выпускники 
целевого набора. 

Если говорить  о медицин
ских учреж дениях, в следую
щем году начнется подготовка 
к строительству долгождан
ной поликлиники во Фролах 
на Солнечной улице. Поликли
ника рассчитана на 200 посе
щений в смену, здесь будут 
физиотерапевтические и мани
пуляционные кабинеты, каби
неты узких специалис тов. При
нимать будут как детей, так 
и взрослых. Кстати, здесь, 
во Фролах, будет построен 
и спортивный комплекс, кото
рый так ждали жители села. 

В ближайшее время закон
чится затянувшийся ремонт 
Кукуштанской  больницы. 

Вы  знаете, что строители, 
вскрыв пол, обнаружили в фун
даменте трещину, после чего 
ремонт был приостановлен. 
Трещину исследовали, запол
нили, фундамент привели 
в порядок, после этого ремонт 
во зобновился. Но  на поиск 
решения проб лемы ушло 
время. Теперь работы про
должаются. Хотелось бы еще 

наполнить обновленное здание 
стационара современной мебе
лью и необходимым медицин
ским оборудованием, об этом 
постоянно веду переговоры 
с минис терством здравоохра
нения Пермского края и держу 
вопрос на контроле.

— Национальные проек-
ты и краевые программы 
решают глобальные вопро-
сы. Вы с 2017 года являетесь 
координатором проекта пар-
тии «Единая  Россия» «Культу-
ра малой  Родины» в Пермском 
крае. Какие проблемы реша-
ются в рамках проекта?

— Честно скажу — раз
ные. От приобретения микро
фона до капитального ремон
та домов культуры. Участвуя 
в конкурсе на получение субси
дии в рамках проекта, учрежде
ния культуры имеют возмож
ность решить накопившиеся 

и наболевшие проблемы за счет 
средств бюджетов всех уров
ней: федерального, региональ
ного и местного. Например, 
в этом году девять домов куль
туры было отремонтировано, 
15 — получили средства на при
обретение оборудования. Поя
вилось в крае пять  модель
ных библио тек, реконструкция 
прошла в Верещагинском музее, 
еще два музея в Горнозаводске 
и Краснокамске, прошли техни
ческое перевооружение. Обно
вился репертуар наших муни
ципальных и детских театров. 
В Кояновском доме культу
ры идет капитальный ремонт, 
а в следующем году там поя
вится новое оборудование. Из 
нового — в Пермском окру
ге появится автоклуб, мобиль
ный центр с разворачивающей
ся сценой и всей аппаратурой.

— Надежда  Алексеевна, 
обновляются наши дома куль-
туры, больницы, библио теки, 
общественные прост ранства 
и с помощью благотвори-
тельных акций компании 
«ЛУКОЙЛ». Вы  регулярно 
приез жаете в территории 
вмес те с Селенитовым миш-
кой вручать подарки.

— Огромная работа в рам
ках благотворительности про
делана за эти годы в 27 избира
тельном округе вместе с нашими 
добрым партнером — Благотво
рительным фондом ЛУКОЙЛ, 
и делаем мы это от по прось
бам наших жителей от чисто
го сердца: нужны в Пермскую 
больницу компьютеры — заку
паем, в библиотеках нет возмож
ности пополнять библиотечный 
фонд — помогаем, музыкальная 
аппаратура для школ, детские 
площадки, озеленение террито
рий — всего не перечислить.

— Для решения некото-
рых вопросов привлекают-
ся и жители территорий, где 
реализуется проект, и их 
средства. 

— Так это здорово, что люди 
стремятся сделать свое село, 
деревню более удобной 
для проживания. Тем более, 
если в проект вложена хотя 
бы малая толика собственных 
средств и сил, к его результа
там будут относиться береж
нее. Знаю, что по проекту ини
циативного бюджетирования 
«Светлая Мось» в деревне Боль
шая Мось сначала было сделано 
освещение по запланирован
ным улицам, затем на сэконом
ленные средства были осве
щены еще три улицы, позже 
подключились жители, уже 
внося полностью средства 
для того, чтобы их дети ходили 
по освещенным улицам. В Пла
тошино и Нижнем Пальнике 
уже несколько лет по проектам 
инициативного бюджетиро
вания и самообложения поти
хоньку ремонтируют систему 
водоснабжения — трубы давно 
уже пришли в негодность, 
а программы, которые могли 
бы помочь наладить качествен
ное водоснабжение, получат 
финансирование только со сле
дующего года. И если жители 
сел считают этот вопрос самым 
главным для себя, они прини
мают соответствующее реше
ние на собраниях и не отка
зываются внести свой взнос 
для решения общей проб лемы. 
Детские и спортивные площад
ки, освещение и дороги — мно
гие вопросы можно решить 
с помощью инициативно
го бюджетирования и участия 
граж дан в самообложении.

Ведь если мы вместе — нам 
любое дело по плечу!
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нАМ любое Дело по плеЧу!»

в большой Моси улицы освещаются по проекту  
инициативного бюджетирования

Селенитовый медведь —  
частый гость в пермском 

муниципальном округе

на улице Культуры в лобаново обновят освещение и пешеходную дорожкув Култаево строится новая школа

новый десткий сад открылся в ясырях

любовь МАльЦевА,  
директор МАуК «Содружество»:

— Ремонт в Кояновском ДК подходит к 
своему завершающему этапу. Сейчас идет 
отделка помещений, в том числе и в зритель-
ном зале, монтаж сцены. отремонтирована 
кровля, переоборудована система отопле-
ния, завершаются работы по обустройству 
фасада, вставлены новые окна. 

Мы стали победителями конкурса «Куль-
тура малой Родины» и на следующий год, 
будем приобретать современное световое и звуковое обору-
дование на общую сумму три миллиона рублей. открытие дома 
культуры планируется к новому году, но пока не точно — ведь 
нет мебели в зрительном зале. зато новый дом культуры бу-
дет оборудован охраной сигнализацией и системой видео-
наблюдения — средства на эти цели выделены из бюджета 
Пермского округа.
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глава Пермского муниципального округа Владимир Цветов отчитался перед депутатами о проделанной работе

объедИненИе В оКруг даеТ нам СИлы 
И ВозможноСТИ для разВИТИя

александра мИТИна 
Фото из архива «НИВЫ»

Пермским муниципальным 
округом наша территория стала 
29 апреля 2022 года, и до конца 
прошлого года действовал пере-
ходный период. Администрации 
округа и сельских поселений 
работали в рамках ранее приня-
тых бюджетов. 

о стрАтеГиЧеском 
плАнироВАнии

Проведенная в 2021 году 
перепись показала рост числен-
ности населения на 8,4 процента 
от предыдущей переписи, таким 
образом, на 1 января 2023 года 
в Пермском округе проживают 
127 358 человек. 

Увеличилась численность 
работающих на предприяти-
ях и в организациях Пермско-
го округа до 33 948 человек, рост 
к уровню 2021 года составил 
6,5 процента.

Фонд оплаты труда соста-
вил 19 миллиардов 816 миллио-
нов рублей, что на 20,3 процента 
выше уровня 2021 года. 

о ГрАдостроительной 
политике

В 2022 году в генеральные 
планы большинства территорий 
округа внесены изменения, учи-
тывающие цели комфортного 
проживания.  

За прошлый год введе-
но 372,5 тыс. кв. м при плане 
168,6 тыс. кв. м, что составляет 
220,9 процента. То есть на одно-
го жителя построено почти три 
квадратных метра, и этот пока-
затель — на первом месте в крае. 

об экономиЧеском 
рАзВитии

В Пермском округе заре-
гистрировано 2411 организа-
ций. Прибыль предприятий 
составила 7,076 миллиарда руб-
лей, отгружено товаров собст-
венного производства на сумму 
58 миллиардов 52 миллиона руб-
лей — на 8,3 процента выше 2021 
года. И если розничный това-
рооборот снизился, то оборот 
общественного питания, напро-
тив, вырос.

о сельском хозяйстВе
В Пермском муниципальном 

округе работает 17 сельскохо-
зяйственных организаций и 191 
крестьянско-фермерское хозяй-
ство. В общей сложности в них 
работают 1602 человека. Сред-
няя заработная плата составила 
43 271 рубль — на 16 процентов 
выше, чем в 2021 году. 

Предприятия обрабатыва-
ют 32 611 гектаров посевных 
площадей, на которых выра-
щивают зерновые (9 177 гекта-
ров), кормовые (21 123 гектара) 
культуры, картофель (1642 гек-
тара), овощи открытого грунта 
(669 гектаров).

Производство молока соста-
вило 45 тысяч тонн, мяса — 
40  тысяч тонн. Поголовье молоч-
ного стада составило 5 672 головы.

Компания «Агросила Птице-
фабрика «Пермская» выпус кает 

более 200 наименований продук-
ции, производство птицы соста-
вило 39,7 тысячи тонн — вырос-
ло на 2,1 процента.

В 2022 году сельхозпредпри-
ятия получили государственную 
поддержку на сумму 223,5 мил-
лиона рублей. 

Шесть фермеров Пермско-
го округа получили три крае-
вых гранта «Семейная ферма» 
(27  миллионов рублей) и три 
«Агростартапа» (7,9 миллиона 
рублей).

о мАлом бизнесе
Субсидии из краевого бюд-

жета на общую сумму 6,669 мил-
лиона рублей получили 
11 предпринимателей, еще 36 биз-
несменов и 11 само занятых граж-
дан — микрозаймы на общую 
сумму 80,342  мил лиона рублей. 
Предпринимателями в сфере 
туризма получено девять гран-
тов на общую сумму 28,43 мил-
лиона рублей за счет средств 
федерального и краевого бюдже-
тов. Пермским фондом поддерж-
ки малого предпринимательства 
девяти предпринимателям пре-
доставлены займы на сумму три 
миллиона 650 тысяч рублей. 

Выросло число самозаня-
тых граждан — до 7 371 человека. 
Количество субъектов малого 
и среднего предприниматель-
ства на 10 000 жителей вывело 
Пермский округ на второе место 
в крае, а число индивидуальных 
предпринимателей — на первое. 

о зАнятости
В крупных и средних пред-

приятиях заработная плата 
составила 50,264 тысячи руб-
лей  — чуть ниже показате-
лей по краю, но на 12,7 процен-
та выше уровня прошлого года. 
Уровень безработицы составил 
0,55 процента, что ниже уровня 
Пермского края.

об имущестВе и земле
В бюджет Пермского круга 

поступило 263 миллиона руб-
лей от продажи имущества 
и арендной платы. Приобрете-
но 11 квартир, которые были 
предоставлены для детей-сирот 
и детей, оставшихся без попе-
чения родителей. Всего в спе-
циализированном жилом фонде 
насчитывается 7 774 кв. метра 
жилья, или 214 квартир. 

137 многодетных семей полу-
чили земельные участки в 2022 
году. Большая часть из них — 
98 — для ведения садоводства.

об обрАзоВАнии
В системе образования рабо-

тают 16 школ, 10 детских садов, 
два учреждения дополнительно-
го образования. 

Детские сады посещали 9 086 
детей, очередность составила 
2 412 человек. Сложная ситуация 
остается в Култаево, Кондратово, 
Фролах, Ферме.

В 16 образовательных учреж-
дениях Пермского округа учились 
19 156 учеников — на 1234 боль-
ше, чем в прошлом учебном году. 
С 1 сентября приняло детей новое 
здание Конзаводской школы. 

о культуре
В 2022 году был разработан 

проект капитального ремонта Коя-
новского дома культуры в рамках 
национального проекта «Культу-
ра», который уже начался. В 2022 
году в приоритетный проект «Куль-
турная реновация» краевой прог-
раммы «Комфорт ный край» вошли 
Фроловский, Лядовский, Рождест-
венский, Сылвенский дома куль-
туры. Сылва также вошла в проект 
«Культура малой Родины».

о спорте
В 2022 году 55,8 процен-

та жителей Пермского окру-
га систематически занимается 

физкультурой и спортом. Коли-
чество спортивных объектов уве-
личилось — их насчитывается 
295. В этом году в Шиловском лесу 
будет оборудована лыжероллер-
ная трасса по федеральному про-
екту. Стоимость трассы составля-
ет 69 миллионов рублей. Контракт 
с подрядчиком уже заключен.

По проекту «Мы выбира-
ем спорт» установлено здание 
Центра водного туризма в селе 
Платошино. Ввод в эксплуата-
цию планируется в 2023 году. 
Также начаты проектные работы 
по новым объектам: спортивно-

му залу Бабкинской школы, физ-
культурно-оздоровительному 
комплексу в Усть-Качке, стадио-
ну в селе Фролы. 

о молодежи и детях
Более 30 процентов молодежи 

участвует в мероприятиях, прово-
димых на территории округа. 

При поддержке проектно-
го офиса «Твое время» было 
подано 102 заявки на всевоз-
можные грантовые конкурсы, 
33 из них стали победителями. 
10 лучших инициатив моло-
дых жителей Пермского окру-
га получили финансирование 
на реализацию в 12 конкурсе 
социальных и культурных про-
ектов «Твое время» в размере 
2 миллионов 500 тысяч рублей. 

об АВАрийных домАх
Механизм переселения 

осуществляется в соответст-
вии с национальным проектом 
«Жилье и комфортная среда». 
В 2022 году 159 граждан пересе-
лены из аварийного жилья, сто-
имость переселения составила 
102 миллиона 259 тысяч рублей. 
Был снесен многоквартир-
ный дом № 5 на Камской улице 
в Конд ратово. На 2023 год запла-
нирован снос четырех домов. 

о комфортной среде
В 10 поселениях Пермско-

го округа благоустроены обще-
ственные территории, лесопар-
ковые зоны, парки, площадь 
и набережная на общую сумму 
43 миллиона 656 тысяч руб-
лей по приоритетному проек-
ту «Формирование комфортной 
городской среды».

В Платошино в рамках прог-
раммы «Комплексное разви-
тие сельских территорий» были 
обустроены тротуары от желез-
нодорожного перехода до улицы 
Владимирова.

о дороГАх
В 2022 году было отремон-

тировано 69,2 километра дорог. 
По  национальному проек-
ту «Безо пасные и качественные 
автомобильные дороги» отре-
монтировано пять асфальтиро-
ванных дорог на общую сумму 
100 миллионов рублей (13,226 км), 
за счет дорожного фонда Перм-
ского края на условиях софинан-
сирования 9,38 км дорог округа 
и 28,394 км — дорог сельских 
поселений на сумму 155,97 мил-
лиона рублей. 18,17 км автодорог 
округа были отремонтированы 
за счет бюджета Пермского окру-
га, включая восстановление оста-
новочных площадок, размытых 
и разрушенных участков, осве-
щения, пешеходных дорожек.  
На эти цели из бюджета выделе-
но 166 млн 420 тысяч рублей.

На 2023 год запланиро-
ван ремонт 48,602 км дорог, 
а также проведение обследова-
ния 10  мостов для приведения 
их в нормативное состояние. 

об эколоГии
За 2022 год приведено в нор-

мативное состояние 11 километ-
ров береговых полос водных 
объектов, очищено 117,96  км 
русел рек, ликвидировано 88 
стихийных свалок, высажено 
3 218 деревьев и кустарников, 
разбито 493 цветочных клумбы. 

За счет средств бюдже-
та Пермского края и Пермско-
го округа ликвидировано шесть 
несанкционированных свалок. 
Еще три свалки убраны силами 
поселений. 

о сАмоупрАВлении
В Пермском округе в 2022 году 

зарегистрировано 55 организа-
ций территориального общест-
венного самоуправления, создан 
ТОС деревни Мартьяново.

Силами ТОС реализова-
ны пять проектов в Баш-Кул-
таево, Кукуштане, Платошино, 
Нижнем Пальнике и Янычах. 

о бюджете
Консолидированный бюджет  

Пермского округа 
за 2022 год составил 6,147 
миллиарда рублей по дохо-
дам, 6,210 миллиарда рублей — 
по расходам. Благодаря учас тию 
в четырех национальных про-
ектах — «Жилье и городская 
среда», «Безо пасные и качест-
венные дороги», «Культура» 
и «Образование» — освоено 206 
миллионов 412 тысяч рублей.
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ВСе По ПраВиЛам
александра митина

До объединения в округ 
каждое поселение утвержда-
ло свои правила благоустройст-
ва. Конечно, они были типовые, 
но какие-то расхождения суще-
ствовали. Сейчас на территории 
всего округа действуют единые 
правила благоустройства, которые 
не только определяют, как должны 
выглядеть улица, дорога или двор, 
но и предусматривают ответствен-
ность в соответствии с админи-
стративным кодексом РФ.

Самые актуальные на сегод-
ня вопросы чистоты: началась 
весна, довольно рано в этом году, 
на завтра назначены субботни-
ки, которые сделают наши села 
и деревни красивыми, яркими, 
умытыми.

и покрасим, и смажем
Работа предстоит боль-

шая: привести в порядок памят-
ники, детские и спортивные 
площадки, парки и скверы. 

Необходимо осмотреть горки 
и тренажеры, качели  и кару-
сели, чтобы не пропустить 
ни один скол или повреж дение, 
а на металлических конструк-
циях не должно быть коррозии. 
Кроме того, все элементы долж-
ны быть в техничес ки исправном 
состоянии, смазанные, чтобы 
обеспечить им надлежащую 
эксплуатацию. Это не просто 
требование правил — это обес-
печение безопасности наших 
детей. Снег — плохой охранник, 
он может повредить качели-кару-
сели — их окраску, состояние, 
но есть еще и другие вредители, 
которым хочется почесать руки. 
От этих, к сожалению, покоя нет 
ни зимой, ни летом.

За зиму краска немного облу-
пилась — но не беда: умелые 
руки поправят все недостат-
ки. В соответствии с правилами 
покраску следует производить, 
если площадь ненадлежащего 
состояния покрытия элемента 
более 50 процентов. 

Без мусора никак
Не только конструктив-

ные элементы требуют уборки — 
уборки требует вся наша большая 
территория округа. Инициатив-
ные группы и граждане уже нача-
ли прибирать свои дворы и улицы. 

Но ведь истину никто не отме-
нял: «Чисто не там, где убира-
ют, а там, где не мусорят». В пра-
вилах благоустройства есть пункт, 
которым на территории окру-
га запрещается загрязнять терри-
тории бытовым мусором, выно-
сить его на улично-дорожную сеть 
или территорию общего пользова-
ния; сжигать траву, листву, ветки, 
деревья и кустарники, бытовые 
и промышленные отходы. Нельзя 
сбрасывать листья, траву, ветки, 
мусор в лотки для сбора воды 
и иные устройства отведения лив-
невых стоков. 

Кроме того, граждане, владею-
щие земельным участком, долж-
ны содержать в чистоте не толь-
ко территорию своего участка, 
но и прилегающую территорию 

за забором, но не более 15 метров 
от границ участка. Надо отме-
тить, что очистку ливневой кана-
лизации производят собственни-
ки участка, но если он находится 
в границах прилегающей террито-
рии, то очищают ее те, кто ее поль-
зуется, то есть владельцы близ 
стоящих домов или участков. 

и снова о мусоре
Кстати, чистота на контей-

нерных площадках — это обя-
занность ее владельца, то есть 
управляющей компании, ТСЖ 
или администрации. Площадки 
должны убирать ежедневно, ее 
площадь — в радиусе 10 метров 
от самой площадки. Но если 
при выгрузке контейнеров 
в мусоровоз мусор просыпали, 
то его убирает компания, зани-
мающаяся вывозом мусора.

куда Бросать
Впереди лето, а это значит 

мороженое, соки, вода в инди-
видуальных упаковках. Нужны 

урны, чтобы не захламлять наши 
тротуары, скверы, парки и детские 
площадки. В населенных пунктах 
урны должны быть установле-
ны не реже, чем через 100 метров. 
В парках и скверах, на набереж-
ных и бульварах — не меньше, 
чем одна урна на 800 квадратных 
метров площади. Как правило, 
они устанавливаются около ска-
меек, куда люди присаживаются 
отдохнуть и перекусить.  

Урны устанавливаются  и  у 
каждого подъезда многоквартир-
ного дома, возле торговых объ-
ектов, летних кафе — не менее 
двух урн. Очистку урн каждый 
день обеспечивают собственники 
земельных участков или обслужи-
вающие компании, они же отвеча-
ют и за ее состояние. 

И если мы хотим жить 
в чистых селах и поселках, 
то надо просто соблюдать пра-
вила чистоты, а это правило 
впитывается буквально с моло-
ком матери — уважай чужой 
труд и не сори!
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кому ВеСна краСна,  
кому СВинья — тоВарищ

алина ВЛадимироВа 
Фото из архива «нИВы»

В поселке Мулянка сотрудники 
дома культуры объявили виктори-
ну с одним-единственным вопро-
сом: «Вам хочется жить в чистом 
поселке?» Если ответ положи-
тельный, тогда нужно выполнить 
небольшое задание — выбрать 
любую площадку и очистить ее 
от мусора. Причем площадка 
может быть какой угодно, лишь 
бы по силам. Обязательное усло-
вие — сделать фотографию пло-
щадки до начала уборки и после.

Ну а если ответ отрицатель-
ный, чего, кстати, организаторы 
не предусмотрели, то, очевидно, 
таким гражданам следует прохо-
дить мимо.

— Мы специально  не дела-
ли отрицательного варианта 
ответа,  — рассказывает Ольга 
Кокшарова, художественный 
руководитель Мулянского дома 
культуры. — Наши односельчане 
любят Мулянку не меньше нас. 
И мы уверены, что каждый выбе-
рет в свой жизни полчасика вре-
мени, чтобы сделать наш родной 
поселок чище и красивее. 

И они не ошиблись в своих 
ожиданиях. Буквально на следу-
ющий день на страничке дома 
культуры ВКонтакте появились 
две фотографии, присланные 
жителями Воинской улицы. Они 
прибрали центральную пешеход-
ную дорожку — от здания банка 

до магазина «Монетка», собра-
ли весь мусор, и не только круп-
ный, но и всякую мелочь вроде 
фантиков. Территория преобра-
зилась и стала неузнаваемой! То, 
что на этих снимках один и тот 
же участок, можно догадаться 
только по электрическому столбу. 

— Это только начало, — напи-
сала в комментариях Оксана 
Жукова, которая вместе со свои-
ми соседями и сотворила это чудо 
преображения. — Сейчас под-
сохнет и пойдем убирать около 
мусорки, там, конечно, жесть.

Судя по всему, «жести» 
ни Оксана, ни ее соседи не боят-
ся. Ведь жители Мулянки их 
поддерживают:

— Молодцы! — пишет Алла 
Дмитриевна.

— Отличный пример  для 
остальных! — вторит ей Мария 
Потоцкая.

Чистотой и свежестью эта 
улица задышала благодаря «сереб-
ряным» волонтерам Татьяне 
Гладких, Людмиле Истоминой, 
Татьяне Гуляевой, Любови Гла-
дышевой, Татьяне Шилоносовой 
и Нине Патраковой. А помогали 
им Валерий Казанкин, Вячеслав 
Кунгуров и Дмитрий Вихарев.

Услышали «НИВУ» и в другой 
стороне Пермского муниципаль-
ного округа.

С 1 апреля субботники прово-
дятся на территории храма Иоан-
на Предтечи в Култаево. Веру-
ющие торопятся, чтобы успеть 
покончить с уборкой до Пасхи — 
большого православного празд-
ника. Наравне со взрослыми 
трудятся и дети, посещающие 
воскресную школу при храме. 
Прихожане сгребли прошло-
годнюю листву, собрали ветки 
и мусор, покрасили бордюры. 

В Усть-Качке первый суббот-
ник состоялся на прошлой неде-
ле. Два дня трудились жители 

дома № 3 на улице Новый Поселок, 
вдохновляемые своими лидерами 
Людмилой Шевяковой и Ниной 
Степановой. Сообща собрали 
14 мешков мусора, каждый по 320 
литров. В результате на террито-
рии сразу двух домов улицы наве-
ден порядок. Там чисто и красиво. 
Организаторы субботника бла-
годарят всех жителей, примкнув-
ших к трудовому почину, а осо-
бенно Луизу Лузину.

Собираются выйти на суб-
ботники и жители Култаевско-
го территориального управления. 
В Баш-Култаево, например, в пла-
нах расчистить кладбище. Рабо-
ты на его территории ведутся 
уже несколько лет. Жители соби-
рают мусор и поваленные дере-
вья, вырубают молодую поросль 
и спиливают деревья с большим 
креном, опасным для проходя-
щих мимо людей. За это время 
удалось расчистить примерно 
две трети территории. В эту суб-
боту работа будет продолжена. 
Сбор у кладбища в 10 часов утра.

Объявления Култаевского 
тер руправления о начале убор-
ки территории не остались 

незамеченными. Тем более 
что всех участников суббот-
ников администрация готова 
обеспечить мешками для мусо-
ра и рабочими перчатками. Вза-
мен ничего сложного — собрать 
мусор в мешки и оставить на бли-
жайшей контейнерной площадке. 
Вывоз и утилизацию мусора тер-
руправление берет на себя.

Местные жители лайкают 
объявление, ставят сердеч-
ки, пишут слова поддержки. Ну 
а остряки, куда же без них, сове-
туют управленцам «собрать 
в мешки еще и асфальт по Нижне-
муллинской улице». Асфальт 
здесь и вправду никудышный, 
может быть, остряк-то и помо-
жет его собрать?

Тем временем жители посел-
ка Новое Заполье пытают-
ся вычислить, кто выбрасы-
вает мусор около автобусного 
павильона. 

— До мусорных баков дойти 
200 метров, — пишут жите-
ли, — мы живем не в городе, 
и никто за вами убирать не будет. 
Это  безответственное отноше-
ние к окружающей среде!

В конце марта «ниВа» призвала своих читателей оглядеться 
вокруг себя и наметить планы по уборке территорий, распо-
ложенных поблизости. Это может быть и двор многоквартир-
ного дома, и газон вдоль забора в одноэтажной застройке, и 
детская площадка… Справедливости ради признаемся, что 
сами корреспонденты пока только планами и ограничились, 
решив дождаться по-настоящему теплых деньков. а вот 
наши читатели не такие! они подхватили призыв газеты, 
взяли в руки метлы… и вот что из этого получилось.

дума утвердила Правила благоустройства

Жители Усть-Качки наводят порядок во дворах многоквартирных домовНа уборке храма в Култаево дети трудились 
наравне со взрослыми

Серебряные волонтеры Мулянки  
позаботились о чистоте улицы




